



---

**XL SESIÓN DE COMUNICACIONES CIENTÍFICAS**  
FACULTAD DE CIENCIAS VETERINARIAS  
2019

---



**COMISIÓN DE LA XL SESIÓN DE COMUNICACIONES CIENTÍFICAS**  
2019

**Presidente:**

*Dr. Sebastián SÁNCHEZ*

**Secretario:**

*Dr. Alcides Ludovico SLANAC*

**Vocales:**

*Dra. Lilian Cristina JORGE*

*Dra. Gladys Pamela TEIBLER*

*Msc Pablo MALDONADO VARGAS*

**Miembros del Comité de Admisión:**

*Dra. Silvia Irene BOEHRINGER*

*Dra. María Fabiana CIPOLINI GALARZA*

*Dra. Luciana CHOLICH*

*Dr. David Roque HERNÁNDEZ*

*Dr. José Luis KONRAD*

*Dr. Fernando Augusto REVIDATTI*

*Dra. Adriana ROSCIANI*

**Colaboradores:**

*Dr. José Sebastián BENÍTEZ RUIZ DÍAZ*

*MV Sebastián CAPELLO VILLADA*

*MV Gabriela Soledad CHILESKI*

*Dra. Diana MARTÍNEZ*

*MV José Augusto PICOT*

## Dioctofimosis en Aguará guazú de (*Chrysocyon brachyurus*), primer hallazgo en un ejemplar proveniente de la localidad de Makalle, Chaco

Laffont, G.V.<sup>1\*</sup>; Rigonatto, T.<sup>1</sup>; Natalini, M.B.<sup>2</sup>; Basualdo, L.S.<sup>1</sup>; Salinas F.M.<sup>1</sup>

<sup>1</sup> Cátedra de Zoología y Ecología. Facultad de Ciencias Veterinarias, UNNE.

<sup>2</sup> Estación Biológica Corrientes, MACN-BR, CONICET.

\* Email: gvlaffont@vet.unne.edu.ar

### Resumen

El objetivo del presente trabajo es describir el primer caso de dioctofimosis en *Chrysocyon brachyurus* reportado en Makallé, Chaco. El Complejo Ecológico Municipal Sáenz Peña (Chaco), recibió el día 24 de julio de 2019, un ejemplar de aguará guazú, traído por su personal. El mismo fue colisionado por un automóvil cerca de la estación de peaje de la localidad de Makallé e ingresó a la clínica de la zona de cuarentena de dicho complejo, donde se procedió a la sedación para su posterior inspección, utilizando un protocolo de Ketamina 15mg/kg y Xilacina 2mg/kg. El ejemplar se trataba de un macho de aproximadamente 5 años, estado general bueno, peso de 23 kg. A la inspección se observaron mucosas pálidas, tiempo de llenado capilar normal, bradicardia, hipotermia marcada de 33,2°C. Asimismo, presentaba fractura expuesta a nivel de la rodilla del miembro posterior izquierdo. Se procedió al suministro de fluidoterapia con solución de Ringer tibia para intentar normalizar su temperatura. Mediante la exploración ecográfica abdominal se encontraron parásitos adultos en el riñón izquierdo, con pérdida casi completa de la ecoestructura y parásitos libres en abdomen. El individuo se mantuvo hospitalizado durante la noche y al día siguiente se produjo el deceso. Al realizar la necropsia se obtuvieron los siguientes datos: intestino delgado y grueso sin alteraciones aparentes, estómago con contenido digestivo, a nivel de hígado y mesenterio numerosos hematomas. En la cavidad abdominal se encontraron libres dos ejemplares de *Dioctophyma renale* de 14 y 18 cm de largo. El riñón izquierdo presentaba tamaño reducido y en el parénquima se observaron los dos parásitos adultos de tamaño similar a los hallados en cavidad abdominal. El riñón derecho se observó aumentado de tamaño, edematoso y sin presencia de parásitos. Si bien el aguará guazú es huésped y reservorio de *D. renale*, éste es el primer reporte en un ejemplar de la localidad de Makallé. Al consultar a médicos veterinarios del lugar, manifestaron no haber detectado casos de esta parasitosis en los perros de la zona hasta el momento. Debido a que el aguará guazú se encuentra categorizado a nivel nacional como “especie en peligro” y a nivel internacional como “especie amenazada” es fundamental poder registrar estos y otros eventos aportando datos que contribuyan para su conservación.

Palabras clave: parásitos, cánidos, necropsia.